

令和7年2月湯川村教育委員会定例会 会議録

(令和7年2月6日開催)

湯川村教育委員会

令和7年2月湯川村教育委員会定例会会議録

- 1 招集日時 令和7年2月6日(木) 午後3時00分
- 2 招集場所 湯川村役場「第1会議室」
- 3 出席委員 教育長 二瓶 重和
1番委員 常法寺 萬人 2番委員 齋藤 喜子
3番委員 小野 宏美 4番委員 塩川 秀樹
- 4 欠席委員 なし
- 5 説明のため出席した職員
教育次長兼学校教育課長 坂内 真隆 社会教育課長兼公民館長 高橋 亮
学校教育係長 川島 茂宏 社会教育係長 大場 尚子
- 6 会議録署名人の指名
2番委員 齋藤 喜子 4番委員 塩川 秀樹
- 7 書記の指名
教育次長兼学校教育課長 坂内 真隆

●傍聴人：1名

〈開 会 午後3時00分〉

- 1 開会
二瓶教育長が開会を宣言した。
 - 2 会期の決定について
会期は本日一日限りとした。
 - 3 議事日程について
資料に基づいて進行する。
 - 4 会議録署名人の指名について
2番齋藤喜子委員、4番塩川秀樹委員の両名を指名。
 - 5 書記の指名について
教育次長を指名。
 - 6 令和7年1月湯川村教育委員会定例会会議録の承認について(令和7年1月9日開催)
(質疑)
教育次長 12月5日の会議録を訂正したものを配付しました。これをもって承認としてよろしいでしょうか。
一同 はい。
教育次長 1月9日の分は常法寺委員から訂正した案をいただいてそれを基に訂正し、みなさまに確認いただきます。
- 採決・・・可決【全員一致で承認】

7 議事

議案第38号 令和6年度就学援助を要する児童及び生徒の審査結果について

(質疑)

常法寺委員 笠ノ目集落に〇〇という方がいたのですか。

坂内次長 以前転入してきています。

採決・・・可決【全員一致で承認】

議案第39号 湯川村放課後児童健全育成事業実施要項の一部を改正する要綱について

(質疑)

塩川委員 疾病について具体的に ADHD と出ましたが、判断するときに主治医意見書も求めるのですか。

教育次長 障がいの程度が重い場合を想定しており、現実的には取消しをするというのは非常に重大なことであり、具体的な方法は検討する必要があると思います。主治医意見書も想定しています。

教育長 基本は障がいの有無によって受け入れないことはありえないです。運営指針にもある通り、どんな子でも受け入れるというのが基本中の基本です。受け入れ中に非常に悪影響を及ぼす場合、支援員が四六時中ついていないといけない場合については検討しないとイケないという捉え方でよいと思います。保護者にも入っていただき、職員も他の子どもたちも困っているということを伝えながら進めていかなければなりません。

常法寺委員 基本的に主治医は関係ないと思います。受け入れた時に児童クラブの指導員が児童の症状の程度で難しいとなると、決定の判断は教育長と事務局がするというのですか。

教育長 最終的な判断は私になります。主治医がいる場合には、話をお聞きしながらということになると思います。

塩川委員 専門的な知見から集団生活は無理だとか、事故に遭って障がいを持ってしまい集団生活が無理となったときに医師の判断も必要と思います。それを基に保護者に話していかないと、受入側の感覚的なものだけで説明するわけにはいきません。精神的な部分と身体的な部分と両方入ってくると思うので、慎重に対応しないとイケません。そういう意味で医師の判断も入らないとイケないと思います。

8 教育長報告事項について

(1) 教育長出席の行事及び会議等

(2) 今後の予定行事及び会議等

二瓶教育長 概要を説明。

(質疑)

常法寺委員 議会の全員協議会で小学校のあるべき姿検討委員会の報告書を訂正して提出するということでしたが、既に村長に報告書は渡してあるのですか。新しく訂正したものを委員長が出し直すのですか。教育長が出すのですか。

教育長 委員長から私に出し、私から村長にお渡しします。

9 所管事業に係る報告事項について

(1) 教育委員会

① 令和7年度教育行政の運営について（教育次長）

資料をもとに説明。

(質疑)

常法寺委員 (1) 保・幼・少・中「の」はいらぬのではないですか。

(7) 図書支援員ではなく図書司書ではないですか。

1 (1) 幼児教育の充実の様々な…は幼稚園の経営、指導要領に載っているものなのであえて載せる必要はないです。載せるなら小中の指導要領にも触れないといけないので載せなくてよいです。◎の文章を直すべきです。○を入れるなら体験活動について入れるべきです。

塩川委員 「幼保小中」ではなく「保幼小中」ではないでしょうか。

教育次長 内容を確認し、委員のみなさまにお知らせして承認を得る形で進めさせていただいてよろしいでしょうか。

教育長 お願いします。

(2) 学校教育課（1件）

① 令和7年度会計年度任用職員募集について（教育次長）

募集資料をもとに説明。

(質疑)

塩川委員 若干名とは、必要な人数の募集はしないのですか。

教育次長 人数が明確に確定していない部分もあります。教育支援員などは、現状、令和7年度予算編成の検討のなかで要望しているところです。

常法寺委員 教育支援員については、試験日程をなぜ二日間設けているのですか。

教育次長 今お勤めされている方については勤務後に面接できるようにしています。

常法寺委員 募集については足りないから募集するのですよね。今勤めている方については、今後どうするかについての確認ですよね。アドバイザーなどほかの職種についても同じように継続か聞くのですか。

教育次長 運用方針として、人事評価の結果に応じて3年間再度の任用ができるというものがあります。今回は令和7年度が最終年度となります。教育支援員は年により必要人数に変動があるため、毎年採用試験を行うことにしています。

常法寺委員 教育アドバイザーは今年3年目ではないですか。

教育次長 令和5年度で試験を実施しているためリセットしています。

常法寺委員 勤務年数は3年経っていますよね。

教育次長 勤務年数は3年経っていますが、試験を実施した令和5年度から3年間運用としています。

常法寺委員 保育士でも違う方が必要だった場合、募集して試験で比較した方がよいのではないですか。

教育次長 令和6年度保育所ではパートタイムの方が3名おり、幼児数が減少しているため話をし、登録制に職種変更ということはありません。必要人数が減った場合は再度試験もありえます。

常法寺委員 保育所の来年度の人数が減るので、人数について精査しないといけません。教育支援員についても精査しないといけません。いつも思っているのは、教育委員会の人件費の予算が高いということです。人が多ければ楽になりますが、それは違うと思います。アドバイザーについても3年経っており、村内の学校は算数、数学が落ち込んでいるので、特化したようなアドバイザーを雇い、タブレット、プログラミングもやり、充実させていってほしいです。湯川中に進学する子が減っている中、魅力ある特色ある学校になるようお金を使うべきです。天栄村のブリティッシュヒルズで英語生活を体験したり、教科担任制、磐梯町の小学校選択制など独自のことをやっているように、村も村営塾について年間を通して月2回程度やるなど魅力的なことをしてほしいです。講師も会津大生にするなど経費を抑えてほしいです。湯川村を支えていくには、同級生がつながりを持った生活をしていく必要があります。

② 令和7年度児童生徒数・学級編制（1/30現在）について（川島係長）

資料をもとに説明。

（質疑）

常法寺委員 ザベリオ中、会津学鳳中に進学する子の志望動機は何か調べてほしいです。

小野委員 勝常小の転出6年生1名は新中学1年生のことですか。

川島係長 笈川小の知的学級に入る1年生の兄です。位置がずれていました。

③ 児童クラブについてのアンケート調査結果について（川島係長）

資料をもとに説明。

（質疑）

齋藤委員 児童クラブのいじめのようなこととは、児童なのか先生なのかかわかれば教えてください。

川島係長 先生同士のもので、いじめられて辞めたと思っている保護者の方がいるようです。その方は自己都合で退職されましたが、そういうことがあったのではと考えている方がいるようです。

小野委員 大雪の時、バスの対応はありましたか。歩道に雪があったときバスの手配はありましたか。

教育次長 1月の大雪の際は、下校時に歩道の除雪が間に合わないことがあり、学校に連絡して7-7ルールを適用し、児童クラブへはバス送迎の対応をしました。昨日は大雪のため、学校から下校時のお迎えの依頼をしたため、児童クラブへもバスを出しました。本日はバスは出していません。基本的に学校と同じ対応をしています。

小野委員 冬場だけでも送迎のバスを出すべきと思いますがいかがですか。

教育次長 基本は、全児童同じ対応にすべきという考えです。児童クラブだけ送迎すると、他の遠くの集落の児童はどうするのかとなってしまいます。公平に対応しなければならず、継続して対応策を見つけていきます。

塩川委員 アンケートについては、子どもと話さないといけない部分もあると思います。子どもへのアンケートはとったことがありますか。また、1(2)③「ケガや病気への対応」のように、やや不満足、不満足の原因の人が一人でもいるとすぐ広がってしまいます。理由を検討したり検証したりしていますか。

川島係長 今まで子どもを対象にアンケートは取っていなかったと思います。

教育次長 アンケートは選択肢から選択する形をとっており、その他で何かあれば記載くださいとしているため、そこまで理由は明確にはしていません。

塩川委員 子どもたちの安全の部分で保護者が不満に思った部分はわからないと対応ができません。原因が分かった方が今後の対応に役立つと思いました。質問の内容によっては、理由の記載が必要だと思います。

齋藤委員 トラブルの割合はどの程度なのでしょう。一部なのか、毎回同じ子なのでしょう。

川島係長 内容としては、特定の児童が多数の児童に対して暴言や邪魔をしたりすることが多いです。その他下校時のトラブルがあります。

常法寺委員 おやつは80円は1日なのでしょう、1ヶ月なのでしょう。

川島係長 1日80円としています。お菓子2つ程度を、カロリーを計算して組み合わせて提供したり、イベント時にケーキを出すなど特別なおやつを提供しています。

常法寺委員 1袋80円なのかそれともバラバラにして提供しているのでしょうか。

川島係長 バラバラにして組み合わせています。特別なおやつで調整しています。来る回数が少ないと高いと思ってしまうかもしれません。

常法寺委員 その説明をこのアンケート結果に加えてあげるとよいかと思いました。バス運行について、いつ結論を出すのでしょうか。統合まで7年ありますがこのままなのでしょう。保護者も不満を持つのではないのでしょうか。平等にと言いますが、箕川小学校保護者には説明会などで説明するなどしていかないと解決しないのではないのでしょうか。低学年のみでバスを出してはどうでしょうか。統合までの対応をどうするのか結論を出すべきです。令和7年度中に方針を示すべきではないのでしょうか。

教育次長 2月6日は会津坂下町、猪苗代町、磐梯町は休校でしたが、路線バスをスクールバスとして利用しており、路線バスが運休だったため休校となっています。会津若松市は休校ではありませんでした。喜多方市はさまざまなエリアがあるため学校判断となりました。気象情報等検討した中で、中学生は午前中で終わりとし、雪がやむという情報、交通情報を確認しスキー教室を実施しました。

常法寺委員 スキー教室を実施するという判断は普通だと考えられません。どんな状態だったか聞いているのですか。会津地方で大雪警報が出ている中で実施していいのか学校と話し合って反省してほしいです。私が校長なら延期にしました。

教育長 私が教育長として実施可能だろうと判断しました。

教育長 天気予報を確認し、警報解除もされ、判断は間違っていなかったと思います。

常法寺委員 警報は解除されましたが、注意報になっていました。

教育長 スキー場の様子をライブカメラで見えていましたが、村よりも雪の降り方は弱く、遠くまで見通しがきく状態でした。子どもたちにはいい天気というわけではありません。

んでしたが、実施不可能な状態ではありませんでした。

常法寺委員 各校長から様子を確認して、今後こういうことがあった際の判断材料にしてほしいです。

塩川委員 先週から寒波が来ることはわかっていたはずですが。前もって判断すべきではないでしょうか。給食など何日前だったら変更がきくかを確認し、判断材料、判断基準を明確にすべきです。保護者で不安に思っていた方もいると思うので、保護者目線で判断すべきではないでしょうか。今回の状況を確認して検討してほしいです。不満に思っている保護者もいると思います。

教育次長 中止の場合弁当が必要で繰り下げ下校のことなどをお知らせしたりするので十分に検討すべきだと思います。

塩川委員 前日の判断では遅いと思います。2, 3日前の判断が必要です。

齋藤委員 スキー教室に行けなかった児童は欠席となるのでしょうか。以前は学校に行っていた気がします。うちの親戚の子が小指の先を骨折して休みました。

教育長 登校していなければ欠席となると思いますが、まだ確認していませんでした。

常法寺委員 骨折して学校に行こうと思えば行けるのであれば、校長判断で学校に来て自習させるなどが普通の判断だと思うので教育委員会から指導してほしいです。大雪、台風など命に係わる危険について十分に検討して判断してほしいです。

10 所管事業に係る協議事項について

(1) 令和6年度末・7年度始 卒業式、入学式等の出席割当(案)について(教育次長)

<委員全員で日程の調整を行う>

(質疑)

齋藤委員 教育長の筈川小入学式出席は去年と同じでよいでしょうか。

教育次長 昨年度、筈川小の卒業式入学式どちらも教育長出席としましたが、今回変えた方がいいのではということで変更しました。

常法寺委員 去年職務代理者で勝常小の卒入学式どちらも出席しました。去年までの流れを踏襲しなくてよいのですか。

教育長 私の感覚としてどちらの学校にも行きたいと思いました。

常法寺委員 踏襲したことをやっていかないといけないのではないですか。同じ学校の卒入学式を見るというのが普通では。

教育長 私としては整理がつかないので検討します。

教育次長 以前の状況を見ながら相談します。

(2) 令和6年度教育に関する事務の管理及び執行状況の点検・評価実施報告書(案)について(教育次長)

資料をもとに説明。

(質疑)

塩川委員 「〇〇しました」のみではなく、結果どうなったという部分が必要です。目標に対して実施したで〇はおかしいと思います。逆に、「職員が集まらなかった」は事務局のせいではないかもしれません。評価をするときの評価基準が曖昧だと思います。

評価者個人の感覚になってしまうと適切な評価にならなくなってしまいます。この結果ここまで来たら○など決めないと、評価が難しいと思います。やったということに対する評価はまた別なので、それがわかるようにしないと評価ができません。チャレンジして○ではありません。発展途上であれば△で次年度どうするかなど、この文書のみでは難しいと思いました。目標はこれでこういうことをやって評価してくださいというものが必要と思います。

教育次長 そういう形で湯川村はやってきていませんでした。

塩川委員 そういうやり方をしないと次年度につながりません。分析して次年度につなげていけないといけません。

教育次長 他市町村のホームページを見ると様々な方法で評価しています。

塩川委員 先ほどの児童クラブのバスの件もそうですが、要望が出て検討したから○ではありません。進んでいかなければ●になります。次に評価をあげるための目標値を決めないといけません。感覚評価だとばらつきが出るし、次につながりません。他の自治体を参考に、具体的な数値目標や基準の設定が必要です。

常法寺委員 数値目標がないと判断できません。評価点検表を見直してほしいです。p.14「連携・協力がはかれるようになっていました」とは。文言を見直してほしいです。p.4 塩川委員の肩書がありません。p.14「アドバイザーから助言を受けた」について、どんな内容でどのくらい、どういう成果かわからないと評価できません。スクールサポーターは何人くらいいたのですか。笈川小 PTA 会長の文化財の評価について理由などあれば教えてください。

教育次長 文化財防火訓練についてはないでしょうか。消防団に入っていて、寒い時期にやったことについての評価ではと思われるます。

塩川委員 あの時期にやる意味については説明しているのですか。全国防火デーに近い土日でやっています。何も知らないで参加しているのと知っているのとでは違います。

教育次長 資料にも「防災訓練は消防団中心では難しくなっている」ことや「文化財防火訓練は寒い時期でなくてもよいのでは」などの理由が載っています。

高橋課長 幹部会議、関係者打ち合わせ会では意義について説明していますが、団員に対してまでの周知は行ってないかもしれないと、そこは反省点です。理由の中で消防団としてというのは、文化財防火訓練については関係ないと思います。こういった意見は本部の中でも出ていますが、けがをしないための訓練だと思っています。今後も団員の方の意見を参考にしたいです。

塩川委員 この前訓練を見に行った時に、一般村民の方が意義を知らなかったというのを知りました。文化財を守る目的意義などを理解してもらえるよう、幹部から団員に話すよう連携して行ってほしいです。

常法寺委員 消防団員確保も難しい中、意義、ねらいを知ってもらい、団員に知ってもらい広めてほしいです。

1 1 その他

(1) 教育委員会 2月・3月行事予定について (教育次長)

教育委員会 2月・3月行事予定を報告。

(2) 令和7年3月定例会の日程 令和7年2月28日(金)午後3時00分
※湯川村公民館大ホール
令和7年3月臨時会の日程 令和7年3月6日(木)午後6時30分

(質疑)

塩川委員 臨時会3月6日ではないですか。
教育次長 その日までに内示が出ているか確認します。一応6日18時30分の予定です。
常法寺委員 湯川中卒業式は9時45分からで決定なのですか。
教育次長 中学校とも話しましたが、当日の日程調整の結果、この時間で予定したいとのこと
です。
常法寺委員 ここ3、4年ずっとこの時間になっています。来賓で以前の開始時間の10時と思
いギリギリに来る方がいました。理由が写真撮影なども時間を調整し、10時にするよ
う指導していただきたい。
教育次長 2月28日の定例会は公民館大ホールで行います。
常法寺委員 会計年度任用職員募集の図書司書の仕事内容について、図書館教育の推進、読書の
推進がメインではないですか。この内容は司書の内容ではありません。図書整理が
目的ではないので直してほしいです。
高橋課長 今回は社会教育課の方で採用したいと思っています。今後複合施設で図書室を整備
する予定になっており、建設に向けての設計にも関わってほしいと思っています。
ユースピアゆがわと複合施設の他に、保育所、幼稚園に入ってもらおうと思ってい
ました。学校教育課には別に学校司書の予算を考えてもらっていましたが難しいと
いうことで、社会教育課メインでの採用をお願いしました。次年度は学校司書との
二人体制でやるのがベストだと思っています。
常法寺委員 読書推進が主で残った時間で学校施設勤務と書いてほしいです。あと、パソコン室
の残った備品についてはどうになりましたか。
川島係長 小学校では、机とモニターは使用が難しい状態です。耐用年数が経過しているため、
モニターは処分、机は村民の方に呼びかけて引き取ってもらい、残ったものについ
ては処分する予定です。

1 2 定期報告事項【非公開】

1 3 閉会

二瓶教育長が閉会を宣言した。

〈閉 会 午後6時10分〉